

# LA VIEJA NAVARRA

AÑO I

Pamplona 27 de Enero de 1901.

NÚM. 2 (6.º)

## CARTA DEL EXCOMULGADO

El sobre: *A Benito Valencia, Director de LA VIEJA NAVARRA.—Interior.*  
La carta: *La Nueva Navarra, semanario republicano.—Pamplona y Enero 23, 1901.—Director.—(Aquí hay una escuadra disimulada.)*

*A Benito Valencia, Director de LA VIEJA NAVARRA.*

Sabía que era V. un trasto y un desdichado testaferro, desde el día en que pidiéndole á V. satisfacciones por cierto artículo que apareció en *La Tradición* cuando era V. su director, me dijo V. (después de decirme quién era y de darme recuerdos de sus padres) que era V. director de nombre, pues que nunca sabía usted quién escribía en el periódico ni se ocupaba V. de eso. Lo que yo ignoraba era que fuese usted tan canalla como es.

Cuando los Tribunales hablen, y en todos los pueblos de Navarra se publique la condenación que sobre V. recaiga, (si en efecto se hace V. responsable de las injurias y calumnias que contra mí se han vertido en el infame papelucho digno de la dirección de un ser tan depravado como V.) quizás tenga aún la suficiente nobleza para perdonarle la pena que el Tribunal le imponga, pero le retaré á V. á una pública retractación de cuanto contra mí se ha escrito en LA VIEJA NAVARRA, ó á que cruce usted conmigo algunas balas ó estocadas hasta que uno de los dos quede en tierra.

Con tiempo le aviso para que se prepare; y si mintiendo creencias que no tiene, trata V. de escudarse con la Religión, como acostumbran hacer los cobardes de la calaña de V., lo abofetearé y escupiré en cuantos puntos lo encuentre.—BASILIO LACORT.

## RESPUESTA

*A Basilio Lacort, el excomulgado, Director de  
La Nueva Navarra.*

La primera vez que tuve el disgusto de hablar con V. fué en ocasión en que habiendo publicado en *La Tradición*

una gacetilla, diciendo que había V. recibido dinero para las elecciones, se me presentó V. en la redacción acompañado de su amigo don Francisco Jiménez, á la sazón boticario de Huarte-araquil. Me pidió V. una rectificación, y no lo hice, y después de amenazarme con un lance de honor, salió V. de la redacción. Era la primera vez que veía á usted. Aquel mismo día, por la tarde, yendo yo con mi madre (q. e. p. d.) por los portales de la Diputación, encontré á usted, y cuál no sería mi sorpresa cuando vi que mi madre y usted se saludaron como antiguos conocidos. Entonces fué cuando recordé quién era usted. Recordé que desde niño le conocí en Tafalla, allá por la guerra, y desde entonces me daba usted asco.

La segunda vez que hablé con usted fué frente á la administración del coche de Tafalla, en la Plaza del Castillo. Hablamos de cuestiones de periódicos y dije á usted que no me cuidaba, las más de las veces, de quiénes eran los escritos, porque habiéndolos leído y estando conformes con las doctrinas que yo defendía las ideas en los escritos expuestas, los hacía míos sin inconveniente alguno. Esta es la verdad, y si usted no lo entendió así, cúlpese á sí mismo y á su medrada inteligencia.

Por lo demás me tiene muy sin cuidado el fallo de los Tribunales, á quienes usted parece tener propicios, según se desprende de sus palabras, puesto que da usted como segura mi condenación.

No quiero que su nobleza de usted llegue á perdonarme; no quiero deber á usted favor alguno, y lo que me apesadumbra es que usted se haya tenido por amigo mío y de mi familia y parientes, todos los cuales, se lo aseguro á usted, rechazan ahora su amistad.

En cuanto á lo de las balas y las estocadas, aviso á usted que las guarde para mejor ocasión; soy católico, apostólico, romano y no puedo, en conciencia, aceptar un duelo que me prohíben las leyes divinas y humanas, que, si no, iría con mucho gusto al campo y no me contentaría con menos que con sacarle el corazón y comérmelo, para tener el gusto de vomitarlo ó lanzarlo por salva la parte.

Nada más, y más le vale á usted callarse y meterse la lengua donde le quepa.—BENITO VALENCIA.

## HOCIQUEANDO

No pueden disimularlo el excomulgado ni todos los que se empeñan vanamente en hacer la mala causa de aquél. La derrota que han sufrido en Navarra es de las más terribles, de las que hacen época.

Fiera se presentó á la lucha la impiedad masónica y bien afiladas las armas de que siempre se vale; pero no menos decidida se presentó la verdad ultrajada, y el vil instrumento de las logias se achicó y ahí lo tenéis acorralado, pisoteado, deshecho.

Acontéceles á los impíos de ahora y á los de siempre, lo que al demonio, su padre. Se acerca Satanás á un alma, la tienta, y si ve que se acobarda, se crece Lucifer y redobla sus bríos; pero si el alma se muestra fuerte, huye el mal espíritu y no se detiene hasta los profundos infiernos. La semejanza no puede ser más propia ni más filosófica, como de San Ignacio de Loyola; el cual, á su vez, compara al demonio con la mujer. Riñe ésta con el varón, y, como éste ceda, no hay fiera sobre la haz de la tierra que á la mujer pueda ser comparada; pero como el varón se retuerza los bigotes y se plante, ya tenéis á aquélla vencida y derrotada.

La aplicación es sencillísima. Durante dos años largos ha estado el excomulgado alborotando la provincia y poniéndonos á todos como digan dueñas. Era el temido, el imposible de ser derrotado. Al lado de su masónica figura, todos resultábamos pigmeos. Nosotros callábamos, aguantábamos en silencio; pero el hombre tradujo en miedo nuestro silencio y prudencia, y se creció. Se creció tanto, que se le perdía de vista. Empero sale LA VIEJA, le azota el rostro, échale á la cara el cieno á montones, empuña el palo deseosa de romperse con él y ellos siete docenas de pares de costillas; y el valentón responde... ¿cómo responde?... citándonos á los Tribunales, metiéndose en casa y saliendo de ella por la noche, como los murciélagos y las lechuzas.

Y no va á ser menudo el sofocón que se ha de llevar en los Tribunales. ¡Si se lo figurará él! No queremos decírselo para que no desista en su campaña. Allí nos hemos de ver, LA VIEJA izando la bandera de la verdad católica, *La Nueva* levantando el triángulo y la escuadra. El fallo me tiene muy sin cuidado. La opinión ha dado ya su sentencia; está en la conciencia de todos. Las consecuencias Dios sabe cuáles serán; pero poco ha de vivir quien no las haya de ver.

De todos modos, nuestra causa es la causa de Dios, y absueltos ó condenados es seguro nuestro triunfo; mientras que, cualquiera que sea el resultado, el impío excomulgado y con él sus cobardes secuaces continuarán como hasta la fecha..... Hociqueando.

## QUE NO SE CANSEN

Se anunció que LA VIEJA desaparecía y cesaron las cartas anónimas; pero vuelve LA VIEJA, y tornan, como obedeciendo á una consigna, tornan, repetimos, á llegar á nuestras manos cuartillas y más cuartillas llenas de insultos y de amenazas, pero siempre bajo la cobarde forma del anónimo.

Y digo para mi mac-ferland: pero, señor, ¿no saben estos hombres que soy yo, Benito Valencia, quien escribe LA VIEJA? ¿Ignoran quién es el que les grita y reta y quiere luchar con él y ellos? ¿Por qué, pues, no se dirigen á mí, pero al descubierto? ¿á qué ocultarse? Si quieren vengarse ¿cuánto mejor saborearían su triunfo, yendo á *La Nueva* y poniéndome desde ella hecho un guiñapo? Las mismas cosas que á mí me dicen en anónimos tontos y cobardes ¿por qué no las publican en el periodicucho del excomulgado? Soy un tal y un cual, y peor que cual y que tal; pues díganlo así en letras de molde. ¿A que no lo dicen? ¿a que no? Y ¿á que no lo firman?.....

No se cansen en escribirme, no malgasten el dinero en sellos, no pierdan el tiempo. Al bufete, al horno, al taller, porque amenazándome no han de conseguir otra cosa sino enardecerme, darme materiales y armas para la lucha y..... hacerme reír. ¡Si supieran mis anónimos comunicantes cómo río de sus cosas!.....

¿Hasta que me crucen las espaldas? Bien; eso lo veremos. Por delante á nadie temo, y por detrás y por delante y por todos lados me guarda.... Dios.

Repito, pues, que no se cansen. Ni se les figure que por venir sin firmas ignoro quiénes sean los autores de los escritos. Tengo unos peritos calígrafos hasta la pared de enfrente. Por difícil y enrevesada que venga una letra, al momento sacan al autor; son unos diablillos.... sin cuernos.

Allá va un botón para muestra. Al principio de mi campaña recibí un anónimo; y ¡pásmense ustedes! á la media hora podía poner la mano en el fuego á que el autor era un tal F. A.; en cuanto á la letra, digo, porque en cuanto á la redacción, muy bien pudiera ser de M. A., porque el otro es incapaz de escribir dos líneas aun teniendo materia, papel, pluma y tintero.

Vamos, que se necesita para escribir anónimos más talento que para sacar pan de las ruedas ferrocarrileras, ó dinero de los bolsillos de una viuda inocente. Repito, pues, que no se cansen.

## EN LA PICOTA

Cualquiera que conserve un resto siquiera de sentido común, ha de venir por modo necesario, en que el hombre cuando sube los peldaños de las virtudes cristianas, llega á ser un ángel, ó mejor dicho un santo; y que por el contrario, si baja con persistencia la escala del vicio se coloca en un nivel más ínfimo al de los brutos. Estas afirmaciones, especialmente la última, nos servirán de punto de partida para manifestar lo que nos proponemos, dentro de la justicia y caridad bien entendidas, aunque por otro lado no guardemos contemplación ni miramiento alguno.

No hace mucho tiempo todavía que el excomulgado visitó el valle de la Aézcoa; pero claro es, y huelga el decirlo, que ni á la ida ni al regreso de su

viaje se personó el excomulgado en la magnífica Colegiata de Roncesvalles, en la que tanto tienen que admirar el católico y el navarro y el artista. Mas, en cambio, vino á espaciarse—lo suponemos y lo damos por seguro—en las verdes praderas de Espinal y Burguete, porque estas y otras parecidas, constituyen los sitios de su preferencia, y a ellos tiende seguramente.

Pues bien; allí en compañía de dos galenos contempló á aquellos animalitos lozanos y briosos, que pacen las nutritivas yerbas de los referidos lugares, y ejercen cumplidamente las funciones que les son propias; por lo cual, son muy estimados en las ferias, como lo es relativamente el excomulgado; pero no se ha dado el caso de que esos animalitos hayan interpuesto querrela alguna ante los Tribunales, por haberles *injuriado* y azotado á la vez, con el motivo de que invadieran la propiedad ajena, ó se entregaran á otros excesos de mayor fuste.

Y es—entre otras causas—que el instinto de los potrillos sugiere á éstos lo que no dicta la razón á los excomulgados: la cual sugestión hace que aquellos obren instintivamente, conforme al principio que declara así: «Donde no hay deberes, no hay derechos»; pero este axioma, evidente de suyo, no entrará jamás en el cerebro de ciertas *personalidades* obtusas é imbeciles á lo ancho, y á lo largo, y á lo profundo.

Ayer llamaba el excomulgado á determinado Gobernador civil embustero, canalla y otras *lindezas*, y hoy implora el favor de los Magistrados, que son los gobernantes en la esfera judicial, é idénticos en esencia al vilipendiado y escarnecido, pues uno y otros deben conspirar al mismo fin: que se reduce á la conservación del orden social, cuyo orden pretende barrenar el excomulgado por todas partes. Y, por hoy, no va más.

El que quiera entender, que entienda.—E.

## LISTA BLANCA

D. JUAN CRUZ GARCÉS, vecino de Caparroso, que fué sometido á un juicio de faltas por una disputa que armó con otro vecino de dicha villa, defendiendo á LA VIEJA NAVARRA.

D. LUIS ABADÍA, procurador del Colegio de Pamplona, que apenas se enteró de que el excomulgado trataba de querellarse contra nosotros, se nos ofreció para representarnos en dicha causa.

Agradecidos hemos admitido los ofrecimientos del Sr. Abadía, cuyos servicios tendremos la honra de utilizar.

EL SR. ALBÉNIZ, joven y laborioso impresor establecido en Tafalla, que se negó, hace algún tiempo, á tirar el periódico del excomulgado, á pesar de que se le ofrecieron ares y mares si lo hacía.

LOS VECINOS DE HUARTE, cuya franca y decidida actitud en contra del excomulgado es conocida en toda la provincia.

EL VECINDARIO DE OLITE, que protestó pública y enérgicamente contra los ataques que le dirigió el *nominatim* y persigue sin descanso á los partidarios de *La Nueva Navarra*, en aquella ciudad.

LAS JÓVENES TAFALLESAS, que también han protestado contra el masón.

D.<sup>a</sup> ANASTASIA ARELLANO Y PASCUAL, vecina de Barbarin, quien, desde las columnas de LA VIEJA NAVARRA protestó contra el excomulgado é invitó á las señoras navarras á luchar contra aquél.

*Nota.* En esta lista aparecerán los nombres de aquellas personas, que, de una manera especial, contribuyan á la propaganda de LA VIEJA NAVARRA y la defiendan públicamente y al descubierto. Dichas personas serán acreedoras á la gratitud y protección de todos los católicos navarros.

## **IHIPÓCRITAS!**

Venid, valientes de antaño, los que no dejabais de la boca esa frasecita que tanto os caracterizaba; venid y decidme: ¿Dónde están los hipócritas?

Aun me parece oír el escandaloso vocear de vuestros asalariados propagandistas que querían atronar nuestros oídos con sus bravatas tabernarias, *creciéndose* ante nuestro silencio, ya que en la lucha no podían por la sencillísima razón de que esta no existía.

Cuando la calle *era vuestra* y la plaza nadie os la disputaba, os hicisteis la ilusión de que todo el monte era orégano y de que, fuera de un par de docenas de chupacirios reclusos á los rincones de las sacristías, nadie disientía de vosotros y mucho menos podía cobrar el barato.

Elevados os considerasteis cuando comprando una docena de desconocidos os hicisteis alzar en hombros, cual en otros tiempos de menos luces y más claridad se alzaban sobre el pavés los verdaderos demócratas, hijos del pueblo y reyes de sus hijos.

Cerrasteis los ojos y dijisteis: «todo lo que veo es mío»; creyendo que habría ilusos que os creyesen con los ojos abiertos y los sesos sanos, y cuando un Padre amoroso os amonestó con objeto de corregir vuestros yerros y haceros ver que vivíais de ilusiones, *os crecisteis*, á vuestro modo, convirtiéndose en sabios y disputando la ciencia y el talento á quién dormido sabe bastante más que vosotros en vela.

¿Que pretendíais? ¿Acaso sospechasteis que por que callados devorábamos nuestras amarguras en el oscuro rincón del hogar ó del templo, sufriendo vuestros desplantes de matón desvergonzado y los calificativos más groseros que ocurriros podían, no sabíamos manejar la pluma y la estaca, cuando de defenderse en justa lid suena la hora?

Vednos, pues, aquí de frente, con la cabeza erguida y dispuestos á confesar dondequiera y á cualquiera que somos partidarios de LA VIEJA NAVARRA, á comprarla sin rubor públicamente y á defenderla de sus enemigos.

¿Podéis decir lo mismo?

Al primer disparo, al iniciarse la batalla, se ha iniciado también la falta de consecuencias y aquellos que ¡bravucones! voceaban y pregonaban la bondad de vuestros propósitos y confirmaban con su asentimiento vuestras calumnias, han desaparecido de la escena, y al ver que se les venía encima el inesperado chubasco, se han guarecido bajo cubierto y han procurado pedir á sus vecinos un paraguas, para poderse librar de la tormenta que amenazaba con anegarlo todo.

Razón tiene el excomulgado para decir que hay muchos hipócritas; pero tenga en cuenta que desde hoy puede aplicar ese dictado á los numerosos amigos que sintiendo como él no se atreven á seguirle en su *calvario*.

A los que habiendo sido suyos le han abandonado, porque se han convencido de que van mal, á esos no tiene razón para aplicarles su predilecta frase, pues esos no lo son si obran por convicción. Pero ¡ay de aquellos

que aparentan conversión porque se les iba el pan que debían comer! A esos les llamo yo ¡hipócritas! y recomiendo a mis lectores que huyan de ellos como de la peste. Apenas pase la tormenta volverán descaradamente a la casa de donde salieron y hoy estarán apoyando en secreto lo que nosotros combatimos.

Esos son los hipócritas: desenmascáremosles y..... ¡Guerra a ellos!

## LISTA NEGRA

D. Guillermo Erdozain, juez municipal de Sada, recibe y lee *La Nueva* y la defiende.

D. Andrés Aguirre, secretario del Ayuntamiento de Urdiain, es suscriptor de *La Nueva* y la recibe hasta con faja impresa.

El estanquero de esta capital Sr. Rubio, quien públicamente ha hecho ostentación de ser amigo del excomulgado.

Según nos aseguran, algún individuo de Junta de cierta *sonante* sociedad está suscripto, ó por lo menos recibe en su casa el periódico excomulgado.

Como en esto no sirven las recetas que se emplean en pastelería, precisa optar por la *blanca* ó por la *negra*, dejando á un lado toda clase de medias tintas, aunque estas sean de imprimir.

Y esta es primera amonestación: si alguno supiera algún..... etc. etc..... lo manifestará.—(Se continuará.)

## ANUNCIO GRATIS

El joven abogado de este colegio, D. Francisco Aztarain, se ha encargado de la defensa del excomulgado D. Basilio Lacort y Larralde, que ha denunciado ante el Juzgado de primera instancia á nuestro querido Director.

Del Colegio de Procuradores, á requerimiento del Juzgado, el único individuo que manifestó hallarse dispuesto á representar al citado excomulgado fué D. Lorenzo Piudo.

Lo que ponemos en conocimiento de nuestros lectores, para los efectos consiguientes.

Dios guarde, etc.....—Pamplona, etc.....—*Aztarain, Piudo, etc.....*

No olvidarse, etc..... ¡Vaya unas etcéteras que se nos han descolgado!

Ya no falta más sino que el Sr. Aztarain vaya á ocupar los bancos de preferencia en la solemne función que el Colegio de Abogados dedica anualmente á la Madre del Amor Hermoso. Y..... etcétera.

## UNA CARTA

Sr. Director de LA VIEJA NAVARRA

Muy señor mío: Con profundo sentimiento he sabido, que en nuestra católica ciudad se albergan amigos del excomulgado, ese despreciable hombre, que nos ha dicho que Olite es un pueblo fanático, pueblo bárbaro, cuando aquí no hay más fanáticos y bárbaros que sus amigos, que son: Gregorio

Arizmendi, Dionisio Celigueta y Paco Lorente, los cuales acompañaron al Sr. Lacort, en un banquete celebrado en Tafalla, en casa de D. Nicolás Martinena (*Media oreja*); lo cual me tomó la libertad de comunicarle para que lo haga constar en la *lista negra*. Si en lo sucesivo sé de algún otro, se lo avisaré. En tanto queda de V. segura servidora—B. L.

Los honrados olitenses,  
gritamos con entusiasmo:  
que viva la Religión,  
y nuestro ilustre Prelado.

*Olite, 25 de Enero 1901.*

## LAS TAFALLESAS

Sr. Director de LA VIEJA NAVARRA

Hondamente heridas en nuestros católicos sentimientos al tener noticias de que el excomulgado alardeaba de que Tafalla era suya, no podemos menos de levantar la voz las jóvenes tafallesas para decir á ese hombre que miente. Tafalla no es, no ha sido, no puede ser del excomulgado; es y ha sido y será siempre del Corazón de Cristo. Y lo decimos así, á voz en grito, para que se entere Pamplona y Navarra y España y el mundo entero.

Protestamos enérgicamente contra ese injustificado alarde del excomulgado, el cual tendrá aquí un par de docenas de partidarios, medio escondidos; pero el pueblo, la mayoría inmensa de este pueblo es enemiga del excomulgado director de *La Nueva Navarra*.

¿Quién se atrevió á decir que Tafalla es del excomulgado? El que se atreva, que mire nuestro pasado, que registre las páginas de la historia de esta católica ciudad, que ha sido la más resuelta defensora de la verdad, que siempre ha tenido en más su religión y su fe, que ha sido tierra fecunda en cristianos guerreros, que ha sido cuna del primer apóstol de la devoción al Corazón de Jesús, del P. Calatayud.

Y sin ir tan lejos, recuérdese la manifestación católica de que fué iniciadora y directora esta ciudad, cuando todos los pueblos de su distrito se reunieron en nuestra plaza mayor y se consagraron al Corazón del Hijo de Dios.

Recuérdese también el espectáculo imponderable que ofreció nuestra parroquia de Santa María, en la noche del 31 de Diciembre último, cuando se acercaron á la sagrada mesa, sólo en dicha iglesia, más de dos mil hijos de Tafalla, aclamando la soberanía social de Cristo Redentor.

Así, pues, un pueblo que con tanto entusiasmo y valentía confiesa y adora en sus mismas calles y plazas á Cristo Rey y Soberano ¿de quién es? ¿de Dios ó del excomulgado?

De todos modos, sepa el excomulgado que sus palabras no las ha escrito en el agua: grabadas hondamente quedan en nuestros corazones; ni se borrarán fácilmente, para mantener viva en nuestros pechos y ardiente en nuestros labios la protesta más enérgica contra ese hombre infausto que ha osado decir que Tafalla le pertenece, que es suya. Protestamos contra semejante atrevida afirmación, que le ha de salir cara; y al mismo tiempo nos unimos á nuestro amantísimo Prelado, á nuestras honradísimas paisanas las pamplonesas, á todos los hijos dignos de Navarra, que todos han sido insul-



tados por la grosera boca del excomulgado. Y sépase de una vez para siempre que las tafallesas y los tafalleses no son del excomulgado: son del Corazón de Jesucristo.—*Varias jóvenes tafallesas.*

Tafalla, 21 de Enero de 1901.

## QUE SE SEPA

Los procuradores de este Colegio de Pamplona celebraron, días pasados, una reunión, y en esta convinieron unánimemente en negarse á representar á Basilio Lacort ante los Tribunales.

Uno solo faltó: D. Lorenzo Piudo. Y éste aceptó la representación, diciendo que era republicano de toda la vida. Aunque á alguno dijo después, que aceptaba por ganar algo.

Sentimos que el Sr. Piudo haya dado ese paso, discordando de sus compañeros.

## UNA CONFERENCIA

Los rumores que circularon el jueves, se confirmaron el viernes: *Monjardín* nos envió sus representantes. Eran éstos D. Antonio Lacarra, abogado, y D. Manuel Alonso, oficial del Ejército.

Antes de hablar una palabra, preguntóles nuestro Director con qué carácter le visitaban; porque si llevaban el carácter de *padrinos* y si la conferencia que solicitaban era el paso de rúbrica y previo para ir al *campo del honor*, no podía ni recibirlos en su casa; comoquiera que, en el hecho de aceptar el cargo de padrinos, incurrían en excomunión.

Nuestro Director insistió varias veces en dichas preguntas y manifestaciones, hasta que recabó del Sr. Lacarra esta respuesta: «por ahora no venimos con ese carácter, sino con el de amigos del Sr. Eulate á pedir á V. una rectificación de los conceptos injuriosos que, hacia su persona, ha visto dicho Sr. Eulate, en los versos que, con el título *Cháchara*, se publicaron en el número de LA VIEJA NAVARRA correspondiente al miércoles, 23 de los corrientes.»

Hizo ver nuestro Director á sus visitantes la actitud incomprensible en que se había colocado el Sr. Eulate, á quien, le hacía el honor de juzgarle víctima de irreflexión en su artículo *Cháchara*, publicado en *El Eco de Navarra*; pero añadiendo, que dicho Sr. Eulate con sus posteriores escritos habíase mostrado recalcitrante y dado pie para suponer que no era la irreflexión la que había obrado, sino su verdadera manera de sentir en la cuestión que hoy se ventila: Que también nosotros estábamos quejosos del Sr. Eulate, puesto que le pedimos en buenas formas una rectificación, y no lo quiso hacer: Que si verdaderamente la actitud de dicho señor no era la que aparecía y todos creen, LA VIEJA NAVARRA lo haría constar de buen grado; y, según estas bases, nuestro Director propuso una fórmula, la cual dudaban los Sres. Lacarra y Alonso que fuese aceptada por el interesado. Cuando esto escribimos, nada sabemos.

Todavía añadió mas el Sr. Valencia, pues no le duelen prendas; dijo que, como amigo, sentía que el Sr. Eulate se hubiera colocado en una actitud

que ofende á los católicos navarros; que varios de éstos le habían enviado escritos contra *Monjardín*, pero que no ha querido darlos á luz, sino que los rompió (nuestro Director mostró las pruebas), porque esperaba que el señor Eulate no persistiría en la actitud expresada.

Y se levantó la sesión. Mas como, al despedirse, indicara el Sr. Alonso, que quizás su representado les hiciera volver con *otro carácter*, dijo terminantemente nuestro Director: Como amigos, aquí tienen ustedes su casa; como *padrinos*, no vengan ustedes, porque no los recibiré; soy católico, apostólico, romano.

Otras cosas se hablaron, pero que no hacen al caso. La sustancia es esa. Júzguenos el pueblo de Navarra.

## — MÚSICA —

### CANCIÓN DE LA NUEVA

(con música del HIMNO DE RIEGO)

*Cantemos, amigos,  
alegre canción  
en tanto que ruge  
la vil reacción.*

Lanzad, liberales,  
las voces al viento,  
cobrad más alientos,  
más bríos cobrad;  
y cuando en los aires  
el cántico vibre,  
con ánimo libre  
pedid libertad.

*Cantemos, amigos, etc.*

En vano eché al viento  
la injuria que quema  
y el duro anatema  
llegó á repetir.  
La gente devota  
renuncia al martirio  
y apaga su cirio  
y se echa á vivir.

*Cantemos, amigos, etc.*

Vivamos nosotros:  
la vida nos llama  
y exige y reclama  
feliz libertad.  
Así vuestro acento  
patriótico vibre  
y el cántico libre,  
navarros, cantad.

*Cantemos, amigos, etc.*

### CANCIÓN DE LA VIEJA

(con música del himno *Firme la voz*)

*Firme la voz, serena la mirada,  
del mundo en faz cantemos nuestra fe;  
nuestro Pastor ha sido calumniado,  
nuestra mujer ha sido deshonrada,  
antes morir, que devorar más hiel.*

De aqueste pueblo,  
noble vascón,  
hoy este grito  
fiero sonó:  
Ruja el impío.  
brame el masón,  
no ha de faltarnos  
la Religión.

*Firme la voz, etc.*

Tantas injurias  
sufrimos yá,  
que nuestra sangre  
hirviendo está.  
Salgan, cobardes,  
con su jayán,  
que los devotos  
no han de faltar.

*Firme la voz, etc.*

Entre nosotros,  
bien él lo ve,  
vivir no puede  
ese vil ser.  
Y si no acata  
de Dios la ley,  
nuestros zapatos  
ha de morder.

*Firme la voz, etc.*

Al libre mataron  
en potros y hogueras,  
sus torpes quimeras  
queriendo imponer.  
Y, si hoy prosperaran  
los frailes *benditos*  
seríamos fritos  
lo mismo que ayer.

*Cantemos, amigos, etc.*

Con sangre de hermanos  
tiñendo la tierra,  
hicieron la guerra,  
feroces arder.  
Con fuerzas é incendios  
y muertes y robos,  
carnívoros lobos,  
quisieron vencer.

*Cantemos, amigos, etc.*

Cantemos amigos,  
tañed la guitarra:  
*La Nueva Navarra*  
requiere un cantar.  
Cantad por los libres,  
cantad por los bravos,  
que yá los esclavos  
renuncian á hablar.

*Cantemos, amigos, etc.*

Serviles é infames,  
si el mundo progresa  
su rabia se expresa  
cogiendo el fusil...  
Los malos, serviles,  
no son liberales:  
el mal de los males  
es ser un ser-vil.

*Cantemos, amigos, etc.*

Un hombre á la lucha  
sus armas apresta,  
y aliento nos presta,  
nos presta valor.  
Haciéndonos libres  
su noble energía,  
será nuestro guía  
Basilio Lacort.

*Cantemos, amigos, etc.*

Serenos, alegres,  
valientes, bizarros,  
cantemos navarros,  
un himno á la lid.  
Cobrad, liberales,  
bravura y aliento,  
y así vuestro acento  
se escuche en Madrid.

*Cantemos, amigos, etc.*

**ESE JOTA.**

Si hoy existiera  
la Inquisición,  
pronto ardería  
ese masón.  
Que es de este pueblo  
negro borrón  
que aquí vejete  
tanto melón.

*Firme la voz, etc.*

Hoy no recuerdes  
guerra civil;  
de eso no trata  
este país.  
Contra las logias,  
en justa lid,  
luchar queremos  
hasta morir.

*Firme la voz, etc.*

Una guitarra  
presto traed;  
porque *LA VIEJA*  
quiere tañer:  
Que nuestra Jota  
tradición es  
de nuestros usos  
y nuestra ley.

*Firme la voz, etc.*

De los impíos  
al progresar  
es, cual cangrejos,  
ir hacia atrás.  
Si antes hablaban  
muy poco y mal,  
hoy sólo saben  
bien, rebuznar.

*Firme la voz, etc.*

Hoy esta *VIEJA*  
por nuestro honor  
tremola airosa  
noble pendón:  
Y es nuestro guía  
contra el masón,  
de Jesucristo  
el Corazón.

*Firme la voz, etc.*

Pueblo navarro,  
noble y leal,  
nuestra fe santa  
todos cantad.  
Y nuestras voces  
al escuchar,  
el mundo entero  
ha de temblar.

*Firme la voz, etc.*

**BE UVE.**

## NOTICIAS Y NOTICIONES

Después de escrito lo que queda dicho acerca de D. Lorenzo Piudo, hemos oído que este Procurador no aceptaba la representación de Lacort ante los Tribunales.

No retiramos lo que hemos dicho, porque la noticia de la admisión es exactísima, y la renuncia ó la no admisión ha llegado á nosotros como rumor. Sin embargo, si es cierto lo último, gustosos rectificaremos.

\*\*\* Se susurra que van a Sangüesa, aunque de tapadillo, algunos números de *La Nueva*.

¡Ojol porque la policía se ha echado sobre la pista en busca del portador. ¡Mucho ojol no sea que alguna empresa de coches se juegue el negocio y lo pierda. O á algún empleado le soplen el destino.

\*\*\* Dicen que te ha escrito Pey  
y que tú le contestaste;  
supongo le habrás contado  
la *historia*..... que te tragaste.

\*\*\* A la cena con que, en Tafalla, fué obsequiado el *nominatim*, acudieron seis vecinos de Caparroso.

Sabemos también que en dicha villa hay varios suscriptores á *La Nueva*, y sentimos no conocer todavía los nombres para hacerlos públicos.

Pero todo se andará.

\*\*\* Los de Olite te dijeron  
que bajases por allá;  
¡bravucón! vete á ilustrarlos,  
que ya te lo pagarán.

\*\*\* De Estella nos han contado dos ó tres cositas. Pero ¡qué cositas! Ya hemos enviado agentes para que nos enteren de lo que allí pasa.

\*\*\* A Cartagena me fui  
por jugarme las pelotas,  
y en Cartagena me vi  
sin ellas y con las sotas.

\*\*\* Advertimos á nuestros colaboradores que deben enviar los originales antes del jueves de cada semana, porque, de lo contrario, no podrán ser publicados hasta el número siguiente.

\*\*\* Tienes perilla de chivo  
y bigote de zarzal  
y un maüßer que lo enfundaste  
cuando me oíste cantar.

\*\*\* Señores carteros de los pueblos, cuidado con secuestrar los números de *LA VIEJA*, porque ésta tiene mal genio y araña y muerde.

\*\*\* A dos pasos de tu puerta  
tiene mi dueño un molino;  
moliéndote paso el día  
y aguantas como un co.....

\*\*\* Un millón de gracias á cuantas personas nos han escrito felicitándonos por nuestra campaña; pero, no se fijen demasiado en la persona, que sería empequeñecer la cuestión. LA VIEJA no significa un nombre ni una persona: LA VIEJA es toda la provincia de Navarra, todos los católicos hijos de ésta. En esta causa, nuestro Rey es Cristo, nuestro generalísimo el Papa, general en jefe nuestro ilustre Obispo, el ejército lo forman todos los navarros y navarras; nosotros somos el cornetín de órdenes, como el excomulgado y sus secuaces son el cencerro de la masonería.

Los triunfos no son sólo nuestros, son de todos nuestros paisanos.

Así, pues; ¡centinela, alerta! Y á luchar.

\*\*\* Porque rugió en Zaragoza  
Le reputaron león;  
Mas los navarritos cantan:  
¿Es cabeza ó es melón?

\*\*\* La carta incalificable que nos envió el excomulgado y que va en el primer lugar de este número, está ya en manos de quienes tienen la misión de llevar á Lacort al banquillo.

\*\*\* ¿No hay católicos en Castejón? Porque es el caso que allí se vende *La Nueva* con el mayor descaro; lo que en ningún otro pueblo de la provincia sucede, pues aun en Pamplona se vocea con cierto..... recato.

## CAPRICHOS EN LÍNEAS CORTAS

—  
Uniéndote á ese masón  
barajas mal tus negocios;  
atiza bien tu velón  
guardando para tus ocios  
odiar á la reacción.

—  
¿Armar quieres alboroto  
ladrando desde *La Nueva*?  
fácil es ponerte coto:  
aplicándote una... breva,  
rodarás del monte al soto  
oyendo gemir tu leva.

—  
Alzando furioso azote  
zaherirnos pretendías;  
tapas, empero, baldías  
amparan á tu cogote  
redondo como sandías;  
á nosotros ningún zote  
inflarán las encías:  
ni *La Nueva* ni *El Azote*.

—  
Artero eres, fama reza,  
rapazuelo con malicia;  
pero vi que con nobleza  
ocultaron tu pigracia:  
¿no es tu fuerte la pereza?

## CAMBIO DE POSTURA

Del primer número de *La Nueva Navarra*:

“Ante afirmaciones tan rotundas y terminantes sobre el nombre de cristiano, título superior á todos los que pudieran imaginarse, ¿cómo se explica racionalmente que lo mismo los pastores, directores ó aspirantes á la supremacía religiosa, que las humildes ovejas, corderos ú hombres ignorantes, que van donde los llevan, olviden, rehuyan ó cambien el nombre de cristiano por el de católico? ¿En qué consiste que el amor sea sustituido por el odio; la humildad por la soberbia; la paciencia por la ira; la caridad por la envidia? ¿Dónde está fundada en la doctrina cristiana la abdicación del nombre divino de cristiano por el adjetivo humano de católico, que está muy lejos de ser característico y distintivo? ¿Consistirá en que transformado el cristianismo por la Iglesia Romana, y absorbida ésta por el clericalismo, debía lógicamente cambiar su nombre divino de amor por un humano de guerra? Aquí quisiéramos ver lucir sus galas de sabios á los intemperantes excomulgadores de nuestros días. — *Una obrera.*”

Del último número de *La Nueva Navarra*:

“Sabemos que nuestra santa religión cristiana es católica, apostólica, romana; que la Iglesia formada para velar por su conservación ostenta también con razón estos calificativos, y tenemos especial satisfacción en reconocer que S. S. León XIII la representa dignamente, procurando la paz entre los hombres, por la armonía de la religión y de la Libertad. (*¿Quééé?*)

Hecho esto constar, celebramos, señor Director, hayáis demostrado tanto valor y abnegación cristiana ante la inicua persecución que habéis sufrido. . . .

*Una obrera.*”

Comparen nuestros lectores y saquen las consecuencias.  
Nada, el diablo que se ha metido á Santo Padre. Pero no le vale.

## COSAS DE NIÑOS

A la puerta de casa de un cestero  
Discutiendo se hallaban los chiquillos,  
Sobre si era de toro ó de algún grillo  
La cabeza que ornaba á un gran letrero.

—De cabestro algo viejo es el astaje,  
Les decía un mozuelo morenucho.

—Es de macho cabrío poco ducho,  
Contestaba otro, rubio de pelaje.

Estudiaron de cornúpetos la raza  
Y á ninguno le hallaron parecido,  
Porque estaba de cuernos erizado.

Mas de pronto interviene y mete baza  
Un guasón, que asegura ser sabido  
Que la muestra es... testuz de excomulgado.